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PRIMERAPOR FLOR CASTILLO

MÉRIDA.– Yucatán ya re-
gistra casos de las variantes 
brasileña y californiana del 
virus SARS-CoV-2.

De acuerdo con autori-
dades de Salud estatales, el 
Instituto de Diagnóstico y 
Referencia Epidemiológicos 
(InDRE) confirmó la llegada 
de estas variantes a la enti-
dad, luego de que le fueran 
enviadas muestras tomadas 
a personas contagiadas.

Informaron que la llega-
da de estas variantes, que no 

Circulan 2 nuevas variantes 
de covid-19 en Yucatán

INDRE CONFIRMÓ SU PRESENCIA

FGR indagará 
masacre en 
Tamaulipas
LA FISCALÍA ATRAJO EL CASO DEL ASESINATO DE 19 
PERSONAS EN REYNOSA ante evidencia de delincuencia 
organizada y uso de armamento exclusivo del Ejército

PETICIÓN PRESIDENCIAL

En su visita a México, el 
cardenal Pietro Parolin pi-
dió que México supere la 
división y la violencia.

Para el enviado del 
papa Francisco, quien se 
reunió con el presidente 
López Obrador, es mo-
mento de que México y la 
Santa Sede renueven su 
alianza para el bien co-
mún, sobre todo en bene-
ficio de los más jóvenes y 
los más necesitados.

“Que con la ayuda de 
Dios y la protección de la 
morenita logren superar la 
cultura de la división y de 
la violencia y se pueda ins-
taurar en los corazones y 
en la sociedad la verdade-
ra cultura de la fraternidad 
y de la solidaridad”, dijo.

 — Isabel González

PRIMERA | PÁGINA 2

Parolin 
llama a 
superar 
violencia

Preocupan a ONU 
crímenes políticos
La alta comisionada para los 
Derechos Humanos, Michelle 
Bachelet, urgió a evitar la 
violencia electoral.  / 2

PRIMERA

POR DAVID VICENTEÑO 
E ISABEL GONZÁLEZ

La Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) investigará la 
masacre de civiles perpetra-
da en Reynosa, Tamaulipas, 
el pasado sábado, la cual dejó 
19 víctimas, a petición de las 
autoridades estatales, y luego 
de que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador pidie-
ra a la Consejería Jurídica ha-
cer las gestiones necesarias 
para que el caso fuera inda-
gado desde el ámbito federal. 

En su conferencia matuti-
na, López Obrador lamentó el 
hecho y envió el pésame a los 
familiares de los asesinados.

Más tarde, el gobierno de 
Tamaulipas informó que, tras 
dialogar con las titulares de 
las secretarías de Goberna-
ción y de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana, se determinó 
que la FGR absorbiera el caso.

Posteriormente, la FGR 
confirmó que atrajo la car-
peta de investigación y 
explicó que en el “enfrenta-
miento violento con homici-
dios” se detectaron acciones 
del ámbito de su competencia, 

He pedido al consejero 
jurídico que haga gestiones 
ante la Fiscalía para que 
se atraiga el caso.”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

MACROSIMULACRO

CAPITALINOS, EN ALERTA
El gobierno de la CDMX destacó la participación 
en el Simulacro Nacional 2021 y reportó que 99% 
de los altavoces de la ciudad operó correctamente.

Primera | Pág. 17

AFP

ROMA, Texas.—Las autori-
dades estadunidenses vigi-
lan los cruces fronterizos de 
Texas con cámaras térmicas 
que permiten detectar per-
sonas y objetos en la oscu-
ridad, tecnología empleada 
por militares y policías.

Las cámaras,  usadas 
también en los sectores de 
la construcción y la salud, 
crean imágenes a color o en 
blanco y negro, basadas en 

el calor que emiten cuerpos 
u objetos.

Las imágenes captadas 
en el cruce de Roma, Texas 
muestran a familias enteras 
en su intento por ingresar a 
Estados Unidos, muchas de 
ellas con menores de edad, 
así como a grupos de per-
sonas indocumentadas du-
rante cateos, operativos, o 
sentadas en el piso tras en-
tregarse a las autoridades 
fronterizas.

PRIMERA | PÁGINA 20

Gobierno de EU vigila 
cruces de migrantes 
con cámaras térmicas

TECNOLOGÍA MILITAR

Las cámaras térmicas forman imágenes luminosas creadas a 
partir del calor que emite un cuerpo.

187,622
PERSONAS
fueron detenidas en abril por 
las autoridades fronterizas.

82
POR CIENTO
de los detenidos es de 
México y Centroamérica.

son más letales pero sí más 
contagiosas que la mexicana, 
sería la causa del crecimiento 
atípico en el número de ca-
sos de coronavirus que se ha 
reportado en el estado.

PRIMERA | PÁGINA 7

Sandoval deja la 
Función Pública
El Presidente dio a conocer 
que Roberto Salcedo suplirá 
a Irma Eréndira Sandoval al 
frente de la SFP. / 4

PRIMERA

Gran Bretaña investiga el caso de menores de edad con hemofilia 
que, entre 1974 y 1987, contrajeron VIH y hepatitis. Primera | 21SANGRE CONTAMINADA EN GB

como delincuencia organiza-
da y la utilización de arma-
mento exclusivo del Ejército.

PRIMERA | PÁGINA 6
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Foto: AFP

Roberto Salcedo.

En 2014, el Colegio 
de Ingenieros no 
halló fallas en L12
En un informe entregado a 
la Comisión Investigadora 
de la Línea 12 de la 
ALDF, el CICM descartó 
problemas en el proyecto 
de ingeniería civil, opinión 
que cambió la semana 
pasada. / 16

Reporte
El 17 de junio, el Colegio 
denunció afectaciones en 
la obra civil del viaducto 
elevado de la L12.

EL 
DATO

Fotos: Mexsport, Especial y Cortesía Universal Studios/ Fabián Waintal

Alarma brote entre 
policías de Los Cabos
Al menos 20 elementos de 
Seguridad Pública, Policía 
Preventiva y de Tránsito dieron 
positivo a covid-19. / 7

HISTÓRICO
TUCAZO
El golazo de Ferretti, 
el cual  le dio el título 
a Pumas frente al 
América, en la final 
de 1991, llega a su  
30 aniversario.

TALENTO 
MEXICANO

SEGUIRÁ LA FURIA

El barítono
Eduardo Martí-
nez obtuvo tres 
premios en un 
concurso de can-
to internacional 
en Italia. / 22

La saga Rápidos 
y Furiosos ha 
marcado la vida 
de Vin Diesel, 
quien protagoni-
za y produce la 
novena entrega 
y confirma dos 
cintas más.

FUNCIÓNPRIMERA
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México, entre los 
10 países con más 
inversión extranjera                        

Pasó del 14 al noveno puesto, muestra informe de la Unctad 

l Según cálculos 
del organismo, 
ingresaron 29 mil 
mdd durante 2020 

l En América 
Latina fue el 
principal destino 
del capital foráneo  

l Destaca que la 
pandemia tuvo 
aquí un efecto 
menor en ese rubro       

l El ascenso es 
‘‘buena noticia’’, 
señala la Secretaría 
de Economía      

braulio carbajal / P 19 

Releva Roberto Salcedo a Eréndira Sandoval en la SFP               

▲ el presidente andrés manuel López obrador informó mediante 
un video y un breve mensaje en redes sociales de su decisión de 
sustituir a irma eréndira sandoval por roberto salcedo aquino en 
la secretaría de la Función Pública. La servidora saliente tuvo una 

gestión de claroscuros, ya que desde su cargo sancionó a más de 4 mil 
860 funcionarios y a más de 360 empresas contratistas, pero también 
recibió críticas por incumplir la instauración de las herramientas del 
sistema nacional anticorrupción. Foto Presidencia

● Profundizaremos el 
combate a la corrupción  
en esta nueva etapa de 
gobierno: López Obrador  
 
● El ahora titular tiene 
más de 48 años en la 
administración pública             
 
● Que haya más confianza 
ciudadana en instituciones, 
entre las metas, expresa          
 
e. MénDez, r. garDuño, e. 
Murillo y e. olivares / P 3   

México, nación 
con una gran 
apertura para 
el asilo: Acnur                 
● En el Día Mundial del 
Refugiado informan de  
más de 50 mil solicitudes 

● Gobernación: esencial, 
dar un sitio a desplazados 
que buscan lugar seguro 

blanche Petrich  
y víctor ballinas / P 12   

Atrae la FGR  
la matanza en 
Reynosa tras 
pedido de AMLO  
● ‘‘Fue un ataque cobarde 
contra personas inocentes’’, 
subraya el mandatario

● Son 19 asesinados;  
reportan un detenido    

r. garDuño, e. MénDez  
y e. Murillo / P 5   

Impulsará el 
Presidente una 
clase media 
‘‘más solidaria’’                    
● ‘‘Queremos sacar de la 
pobreza a millones, pero que 
no olviden a marginados’’   
  
e. MénDez y r. garDuño / P 4   

Octavo cambio en secretarías del gabinete presidencial
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REPUNTA 
COVID EN
10 ESTADOS

#ADVIERTENTERCERAOLA

ESPECIALISTAS DETECTAN FOCOS REGIONALES EN ENTIDADES DEL 
NORTE Y LA PENÍNSULA DE YUCATÁN POR CONTAGIOS AL ALZA

NACE COMITÉ NACIONAL 
DE EMERGENCIAS P12

#ENMACROSIMULACRO

#ENTREVISTA

#SEVASANDOVAL #DAVIDMONREAL

ENCUENTRO 
AMLO-BIDEN, ESTE 

AÑO: EBRARD P4

ROBERTO 
SALCEDO, 
A LA SFP

P8

‘CONSOLIDAR  
LA 4T EN 

ZACATECAS’
P5

#INDIRA
VIZCAÍNO

#LAYDA  
SANSORES

Mano 
firme

Campeche

Sangre 
joven

Colima
P25

P24
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Guillermo Hurtado
¿Debemos conformarnos con lo menos malo? pág. 6

Javier Solórzano
Inseguridad y miedo como forma de vida pág. 2

Montserrat Salomón
Latinoamérica, un futuro incierto pág. 19

H
O

Y
 E

SC
R

IB
EN

www.razon.com.mx MARTES 22 de junio de 2021 » Nueva época » Año 13 Número 3748 PRECIO » $10.00

Por Sergio Ramírez

Relevo en la SFP: 
AMLO sustituye a 
Eréndira Sandoval 

  Adeuda a estudiantes de licenciatura $24 mil; de-
mora, por “adecuación administrativa”, dice págs. 4 y 5

  Afirma Cámara que dará apoyo a víctimas de acoso; 
justifica retraso por cambio en Unidad de Género

  Registra SSPC alzas de 7, 30 y 
47%, respectivamente, en 5 meses, 
en comparación con 2020; en homi-
cidios dolosos reporta contención

  FGR  atrae, por orden presidencial, 
ejecución de 15 en Reynosa; secretario 
de Estado del Vaticano pide a México 

superar división y violencia págs. 8 a 10

Conacyt deja 6 meses sin 
beca a madres solteras 

CDMX PREVÉ MÁS INTERNADOS 
POR COVID EN JULIO Y AGOSTO

NOMBRA A ROBERTO SALCEDO; SENADO DEBE RATIFICARLO 

ANUNCIA reforma para 
profundizar combate a la 
corrupción; se debe ser 
servidor público, no fun-
cionario público, dice

SUMAN 11 cambios en 
el gabinete en este go-
bierno; Medio Ambiente 
y Hacienda las que más 
llevan: 3 cada una pág. 3

INSTRUYE mantener 
gobierno sin “fantoche-
rías”; destaca honestidad 
del hasta ayer subsecre-
tario en la dependencia

Modelo epidemiológico plantea que suban hospitalizaciones 
de 550 que hay ahora a 750 el próximo mes y el siguiente a mil.  

En un mes en el país se duplica cantidad de hospitales que su-
peran 70% de camas ocupadas; pasan de 31 a 63. págs. 7 y 12

FEMINICIDIO, VIOLACIÓN 
Y TRATA VAN  EN AUMENTO

“EL PROPÓSITO es seguir 
haciendo un gobierno 
probo, un gobierno que 
entienda que el poder es 
humildad, que no es pre-
potencia, lujos, fantoche-
rías, extravagancias”
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México

Altavoces sí funcionan… 
pero dependencias fallan 

SHEINBAUM reporta 99% de dispositivos funcionando; sólo 
detectan 169 que no; tardan empleados de la SEP 19 minutos 
en desalojar edificio en macrosimulacro de sismo. págs. 6 y 13

GANDHI, A 50 AÑOS 
DE REVOLUCIONAR 
LA VENTA DE LIBROS

Ortega detiene a 5º 
opositor; México 
llama a embajador 

La primera librería fundada por Mauricio 
Achar ligó la compra con la actividad cultural; 
ha recibido a 30 millones de clientes; busca 
solventar pérdidas por la pandemia. pág. 20

Ahora  el presidente de Nicaragua apresa 
al periodista  Miguel Mora; Argentina tam-
bién convoca a su representante; una de 
sus apuestas es abrir un diálogo. pág. 18

Fachada 
de la 
primera 
librería, 
en 1971.

• Por Carlos Olivares Baró

REPUNTE

VIOLACIÓN

FEMINICIDIO

TRATA DE 
PERSONAS

8,600

423

348

395

236

2020 2021

6,610

Fuente•SESNSPCifras en unidades

CASOS 
EN ALZA 

CONSTANTE

24-30 mayo 31 mayo-6 junio 7-13 junio 14-20 junio

POSITIVOS

16,206

20,871 20,495
23,107
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Informe ante el Presidente

AUMENTAN FEMINICIDIOS Y TRATA
de personas en el primer cuatrimestre.

Pese a la contención acumulada en homicidios, de abril a mayo se 
registró un alza de 3.5%, al pasar de 2,861 a 2,963 asesinatos

Por José Luis Montañez

En el país, hay un incremento 
en feminicidios, violaciones 
y robos, mientras que los 
homicidios registran una 
contención en la tendencia 
al alza, informó la titular de 
la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana 
(SSPC), Rosa Icela Rodrí-
guez. De acuerdo al reporte de 

seguridad mensual ,presen-
tado en Palacio Nacional por 
la titular de la SSPC, entre 
enero y mayo de 2021, los 
feminicidios crecieron 7%; las 
violaciones 30.5%; la trata de 
personas 47.5%; y los robos 
a transeúnte, 6.5%, a trans-
porte individual 19.3%; y a 
transporte público individual, 
26.5%. “Este informe que 
se va a dar a continuación es 

resultado del trabajo de las 
instituciones integrantes del 
Gabinete de Seguridad, como 
la Secretaría de Gobernación, 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional, la Secretaría de 
Marina, la Consejería Jurídica 
de la Presidencia de México, 
el Centro Nacional de Inteli-
gencia y también la 
Secretaría de Segu-
ridad y Protección... >4

Feminicidios, violación, 
trata y robo, al alza en 
México, reporta la SSPC

El dato
Michelle Bachelet, Alta Comisionada 
de Naciones Unidas (ONU) para 
los Derechos Humanos, denunció 
que el nivel de violencia registrado 

durante el pasado proceso electoral en 
México fue alarmante y planteó que  
es fundamental que se castiguen  
los actos criminales cometidos y  
se garantice que no se repetirán. >*

HOY ESCRIBEN

diarioimagen.net

Augusto Corro >6
Roberto Vizcaíno >5
Ramón Zurita Sahagún >8
Víctor Sánchez Baños >7
Francisco Rodríguez >18
Sócrates A. Campos Lemus >13
Miguel Ángel Rivera >11
Guillermina Gómora Ordóñez >10
Arturo Ríos Ruiz >10
Humberto Mares N. >12
Freddy Sánchez >12
José Antonio López Sosa >15
Eleazar Flores >15
Mauro Benites G. >14
Luis Muñoz >17
Alberto Vieyra G. >17
Adriana Moreno Cordero >16
Gloria Carpio >32

Brigadas de Protección 
Civil de la UAEM están
listas para actuar ante 
cualquier emergencia >4

Un total de 25 mil 640 personas, entre 
servidores públicos y usuarios de los servicios 
de la justicia, participaron en el Primer Simulacro 
Nacional 2021, en las diversas sedes del Poder 
Judicial de la Ciudad de México, en las que, 
coordinados por brigadistas de Protección 
Civil, realizaron un ejercicio de repliegue bajo la 
hipótesis de sismo, en el que se evitó 
la aglomeración masiva en los puntos 
de reunión y zonas de ingreso. >2

En sedes del PJCDMX, 
participan más de 25 

mil personas en Primer 
Simulacro Nacional 2021

DIARIOIMAGEN
México

Martes 22 de junio de 2021$5 PESOS

edicion@diarioimagen.net  /  edictosdiarioimagen@yahoo.com
Año XV No. 4153

ofrecerá sus “Homenajes” 
Sinfónica de Minería
en temporada de verano >32



Recuperación 
en duda

CDMX 

La Ciudad de 
México apenas se 
está recuperando 
económicamente de 
la peor etapa de la 
contingencia sanitaria 
por COVID-19, pero el 
regreso a semáforo 
amarillo pone en 
duda que la tendencia 
positiva continúe  

18

E D iC ió n M é X iC o
 no. 2262: MARTES 22 DE junio 2021

reporteindigo.com

La dispar repartición de los fármacos 
para inocular a la población contra el 
COVID-19 entre los países ricos y los 

pobres podría revertir buena parte los 
esfuerzos que se han realizado hasta el 
momento para contener la pandemia, 

ya que las mutaciones del virus podrían 
neutralizar la eficacia de la primera 

generación de vacunas en menos de un 
año, dando lugar a nuevos brotes

12

VaCunaCIón,
Carrera COnTra
La DeSIGuaLDaD

Velasco, 
de aliado a 
perseguido 

nACionAL 

A pesar de que 
durante años ha 
acompañado al 
presidente López 
Obrador en su 
proyecto, el senador 
Manuel Velasco acusa 
ser objeto de una 
persecución política 
tras haber hecho un 
llamado al diálogo 

4







El presidente Andrés Manuel 
López Obrador realizó el cambio 
esperado en la Secretaría de la 
Función Pública, al sustituir a Irma 
Eréndira Sandoval por Roberto 
Salcedo, dejando en claro que su 
gobierno está entrando a una etapa 
nueva y se va a profundizar más 
en el combate a la corrupción y en 
hacer un gobierno austero, sin lujos. 
Perredistas piden investigar todas 
las irregularidades cometidas por 
Irma Eréndira y no se convierta en 
otro caso más de la impunidad. >> 
3 y 4
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Atrae FGR investigación de multihomicidio en Reynosa

José Medina Mora, presidente de la 
Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), adelantó que en un 
mes la Iniciativa Privada lanzará un nuevo 
paquete de infraestructura, con el cual 
sumarían tres anuncios de la mano con 
el Gobierno federal. Presentan iniciativa 
“Guardianes de la Constitución”. >> 5

Piden investigar a Irma Eréndira Sandoval
periodicoeldia.mx

500

En un mes la IP lanzará nuevo 
paquete de infraestructura

La Fiscalía General 
de la República (FGR) 
atrajo la carpeta 
de investigación 
iniciada por Fiscalía 
General de Justicia 
de Tamaulipas por 
el homicidio de 19 
personas, en Reynosa, 
el Ministerio Público 
Federal mantiene en 
calidad de detenido 
a un sospechoso 
quien se encuentra 
hospitalizado. >> 11

http://periodicoeldia.mx
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PULSO 
NACIONAL

HALLAN MUERTO A MÚSICO. Autoridades de la región de Córdoba, Veracruz, localiza-
ron sin vida a un joven músico que desapareció desde el fin de semana. Había asistido para 
amenizar un baile y no regresó a su domicilio. La tarde de ayer fue encontrado muerto, con 
tres disparos, a un costado de la carretera Córdoba-Veracruz.  — Lourdes López

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

El Pleno de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) resolvió que la 
extinción de dominio es 
una medida que se debe 
resolver mediante un jui-
cio civil, independiente 
de procesos penales, sólo 
podrá aplicarse sobre bie-
nes de origen ilícito, debe 
tener un plazo y no es 
imprescriptible.

Luego de una sema-
na dedicada a la revisión 
de la acción de inconstitu-
cionalidad 100/2019, pre-
sentada por la Comisión 
Nacional de Derechos Hu-
manos (CNDH) en contra 
de diversos criterios de la 
Ley Nacional de Extinción 
de Dominio, el máximo tri-
bunal concluyó este trabajo 
en la sesión de ayer.

“De esta forma, que-
da definitivamente resuel-
to este asunto que fue de 
una enorme complejidad e 
importancia, que nos pre-
ocupó más de una sema-
na, pero creo que valió la 
pena que se haya llegado a 
una decisión muy sólida por 
parte de este Tribunal pleno.

“Es una de las leyes 
que habían generado ma-
yor preocupación a ciertos 
sectores de la sociedad y 

SÓLO SERÁ APLICABLE A BIENES DE ORIGEN ILÍCITO

Establecen caducidad 
a la ley de extinción
SE DEBERÁ 
RESOLVER 
EN UN juicio 
civil; el pleno 
eliminó cualquier 
posibilidad de 
dar efectos 
retroactivos a sus 
determinaciones

Foto: Especial

El ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, dijo que 
la ley de extinción de dominio preocupaba a varios sectores.

con lo cual se demuestra una 
vez más la independencia y 
autonomía de este tribunal 
constitucional”, afirmó el mi-
nistro Arturo Zaldívar, presi-
dente de la SCJN.

En su resolución, el pleno 
del organismo judicial elimi-
nó cualquier posibilidad de 
dar efectos retroactivos a sus 
determinaciones, toda vez 
que no se trata de un tema 
penal que pueda afectar la li-
bertad de los implicados en 
casos abiertos sobre extin-
ción de dominio.

“Los procedimientos ya 
empezados, con base en 
los elementos de la acción 

de extinción de dominio 
que han sido declaradas in-
constitucionales, deberán 
concluirse conforme los tér-
minos en que iniciaron”, ex-
plicó la ministra ponente 
Yasmín Esquivel Mossa.

También, por unanimi-
dad, el pleno definió que sus 
decisiones sobre la LNED 
tendrán efecto hasta que se 
notifique de la sentencia al 
Congreso de la Unión.

Esto significa que sólo 
los juicios abiertos después 
de esta fecha tendrán que 
llevarse bajo las definicio-
nes tomadas por el pleno de 
ministros.

Destacan 
ventajas de 
la e-justicia 
A un año de que se puso 
en marcha el Portal de 
Servicios en Línea del 
Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) se han tra-
mitado más de un millón y 
medio de asuntos, lo que 
hace de la justicia en línea 
un servicio cercano, mo-
derno y profesional en be-
neficio de todos, afirmó 
ayer el presidente del ór-
gano, Arturo Záldivar.

En este periodo se 
han tramitado a través 
de este servicio 139 mil 
260 comunicaciones, 120 
mil 410 demandas, 519 
mil 758 notificaciones y 
785 mil 300 promocio-
nes, detalló el CJF en un 
comunicado.

“A un año del lan-
zamiento de la justicia 
digital, los resultados 
son extraordinarios. La 
e-justicia es una realidad 
en el PJF (Poder Judicial 
de la Federación). Se-
guimos avanzando hacia 
una justicia más cercana, 
moderna y profesional 
en beneficio de todas 
las personas”, escribió el 
ministro Zaldívar en su 
cuenta de Twitter.

En su comunicado, el 
CJF agregó que en este 
año se han celebrado 
172 mil sesiones y se han 
emitido 33 mil 336 certifi-
cados Firel a través de la 
aplicación móvil.
“Hoy, con datos en mano, 
podemos decir que la 
e-justicia es una realidad 
en beneficio de la gente”.

 — David Vicenteño

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

La acción de inconstitucio-
nalidad presentada por sena-
dores de oposición en contra 
de la ampliación del manda-
to del presidente la Supre-
ma Corte, Arturo Zaldívar, se 
acumuló con la petición de 
consulta que presentó el mi-
nistro el pasado 14 de junio.

La decisión de acumular 
los dos trámites fue tomada 
por el propio ministro Zaldí-
var, al considerar que existe 
identidad respecto del artícu-
lo impugnado, el 11, fracción 
XVII, de la Ley Orgánica del 
Poder Judicial de la Fede-
ración, suscitada con moti-
vo de la respectiva consulta.

La acumulación implica 

que tanto la solicitud de con-
sulta del presidente de la SCJN 
como la acción de inconstitu-
cionalidad de los senadores de 
oposición se resolverán juntas.

La acción todavía no ha 
sido admitida a trámite y, jun-
to con la petición de consulta, 
fue turnada para su estudio 
a la ponencia del ministro 
decano de la SCJN, Fernan-
do Franco González Salas.

En el expediente presen-
tado por los senadores de 
oposición se reclama que 
la prolongación del man-
dato del presidente de la 
SCJN va en contra de los ar-
tículos 97 y 100 de la Cons-
titución, que regulan el 
funcionamiento del Poder Judi-
cial Federal, así como del prin-
cipio de división de poderes.

Ampliación acumula expedientes
EXTENSIÓN DE MANDATO EN LA SUPREMA CORTE

Foto: Elizabeth Velázquez/Archivo

Foto: Especial

La Corte resolverá juntas la solicitud de consulta de Arturo Zaldívar y 
la acción de inconstitucionalidad de los senadores de oposición.

La Fiscalía de Sonora confirmó, tras análisis de ADN, que los restos 
hallados pertenecen al vocero de la tribu yaqui Tomás Rojo.

POR DANIEL SÁNCHEZ D.
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

HERMOSILLO.— La Fisca-
lía de Sonora confirmó que 
el ADN de los restos huma-
nos encontrados en una fosa 
clandestina corresponden 
con el vocero de la tribu ya-
qui Tomás Rojo Valencia. 
Además, el Ministerio Públi-
co abrió una carpeta de in-
vestigación para localizar a 
la indígena Lorena Josefina 
Valenzuela, integrante del 
Pueblo Originario Yaqui, re-
portada como desaparecida 
desde el pasado jueves.

Los oficiales de la Agencia 
Ministerial de Investigación 

Criminal iniciaron la bús-
queda de Lorena, de 25 años, 
luego que sus familiares de-
nunciaron que la vieron por 
última vez el pasado 17 de ju-
nio cuando salió de su hogar 
en Vícam hacia su trabajo en 
Empalme, donde se perdió el 
contacto con ella.

Acudieron la noche del 
20 de junio ante personal 
de Seguridad Pública de 
Empalme a exponer los he-
chos, fue ayer alrededor de 
las 09:20 horas cuando esta 
Fiscalía estatal recibió el In-
forme Policial Homologado 
(IPH) por parte de la policía 
municipal; de inmediato el 
personal de la FGJE activó 
las acciones de búsqueda.

ABREN PESQUISA POR DESAPARECIDA

Es una de las leyes que habían generado mayor 
preocupación a ciertos sectores de la sociedad 
y con lo cual se demuestra una vez más la 
independencia y autonomía de este tribunal.” 

ARTURO ZALDÍVAR
PRESIDENTE DE LA SUPREMA CORTE

Fiscalía confirma que restos 
hallados en fosa son de Rojo

Se presume que 
entre las víctimas 
hay clientes y 
propietarios del local 
donde reparaban 
motocicletas

POR LUIS NEGRETE  
Y ANDRÉS GURADIOLA
Cor responsa les
nacional@gimm.com.mx

SALVATIERRA, GTO.— Sie-
te jóvenes fueron asesi-
nados en el interior de un 
taller de motocicletas, en 
la comunidad de San Nico-
lás de los Agustinos, en este 
municipio.

Se sabe que las víctimas 
eran trabajadores, clientes y 
dueños del establecimiento. 

El hecho se registró alre-
dedor de las 19 horas de este 
lunes cuando llegaron suje-
tos armados a bordo de dos 
vehículos y les dispararon.

Autoridades locales indi-
caron que de las siete víctimas 
mortales, seis eran clientes 
que habían ido a dejar sus 
vehículos a reparar o bien, a 
recogerlos. La otra persona 
muerta y los dos heridos eran 
propietarios del taller. Los tres 

de 19, 25 y 27 años. Ninguno 
de ellos contaba con antece-
dentes de conflicto con nadie.

Al sitio acudieron pa-
ramédicos de Cruz Roja y 
bomberos, pero cuando lle-
garon las víctimas ya no te-
nían signos vitales. 

 El incidente se presen-
tó en el camino que va ha-
cia el municipio de Jaral del 
Progreso.

Autoridades de seguri-
dad tardaron cerca de 30 
minutos en llegar debido a 
la distancia que hay entre 
la comunidad y la cabecera 
municipal.

La Fiscalía de Guanajua-
to inició la investigación co-
rrespondiente. Mientras que 
militares, guardias naciona-
les y agentes estatales res-
guardaron el lugar.

Matan a 7 jóvenes en 
taller de Salvatierra

VIOLENCIA NO DA TREGUA A GUANAJUATO

Fotos: Luis Negrete

Autoridades señalaron que hombres armados llegaron en dos 
vehículos y dispararon contra los presentes, dejando siete muertos.

POR PEDRO TONANTZIN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

TEPOZTLÁN, Mor.— Un co-
mando allanó un  domicilio 
y mató a tres jóvenes entre 
20 y 25 años, cuyos cuerpos 
presentaban el tiro de gracia.

El hecho ocurrió en la 
calle Genaro Vázquez, de la 
colonia Lomas del Pedre-
gal, municipio de Tepozt-
lán —la cual se ubica en los 
linderos con Jiutepec—. El 

ataque se registró alrededor 
de las 20:00 horas cuando 
los atacantes allanaron el 
domicilio.

Dos de los jóvenes co-
rrieron hacia el patio y el 
tercero en una habitación, 
donde quedaron sus cuer-
pos sin vida.

Los gatilleros abordaron 
sus motocicletas y vehículos 
para darse a la fuga.

Los vecinos comentaron 
que los occisos rentaban esa 
morada.

Comando ultima a 3 hombres
MORELOS

2
PERSONAS
resultaron heridas 
durante el ataque 
armado en un taller de 
motocicletas.

Foto: Pedro Tonantzin

Hombres armados ingresaron a una vivienda y mataron a 3 jóvenes.





 



 



ntre los presiden-
tes de México, 
Andrés Manuel 
López Obrador, y 
de Estados Uni-
dos, Joe Biden, 

existen coincidencias ideológicas 
y políticas que ayudan mucho en 
la relación entre ambas naciones.

Así lo señaló el titular de la Secre-
taría de Relaciones Exteriores (SRE), 
Marcelo Ebrard, en entrevista para las 
Noticias de la Noche con Salvador 
García Soto, en Heraldo Televisión, 
donde adelantó que plantea ya un 
encuentro presencial, posiblemente 
para el otoño, entre ambos manda-
tarios, que servirá para administrar 
las diferencias, pero también para 
proponer un rumbo común.

“Desde luego está previsto que 
tengan un encuentro, no tenemos 
fecha todavía pero lo estamos prepa-
rando, tiene que ser un encuentro con 
una visión común de ambos gobier-
nos, hacia dónde vamos. Este año, 
dalo por hecho, estoy asumiendo que 
en el otoño tal vez, esté mejor la si-
tuación (por la pandemia)”, aseguró.

Detalló que la relación con Biden 
es muy distinta a la que se vivió con 
el presidente Donald Trump, lo cual 
facilita el trabajo de negociación. 
Ejemplificó que hay coincidencia en-
tre Biden y López Obrador en temas 
como la migración, en el cual los dos 
buscan que se atiendan las causas; 
así como seguridad, en donde se 
plantea atender temas sociales y 
las causas que generan la violencia.

“Sin que hablen, hay una afinidad 
ideológica y política, cosas que no 
se daban con el presidente Trump, 
que tiene otra ideología. Entonces 
el hecho de que tengas esa coin-
cidencia te ayuda mucho. Hay un 
renacimiento de Norteamérica por la 
rivalidad con China, y Estados Unidos 
está viendo su sistema de alianzas, 
la relación con México, eso va a ser 
útil e importante”, manifestó.

“La relación entre ambos va muy 
bien, diría que mejor de lo que se es-
peraba”, expresó.

Recordó que una de las situacio-
nes que el gobierno de AMLO vivió 
con mayor dificultad fue la amenaza 
de Trump a la aplicación de arance-

E

POR MISAEL ZAVALA

‘CON EU,
AFINIDAD
POLÍTICA’

●
AMBAS NACIONES TIENEN COINCIDENCIAS EN TEMAS 
COMO LA MIGRACIÓN Y LA SEGURIDAD, DICE EBRARD

#ENTREVISTA

● El canciller Marcelo Ebrard adelantó en Heraldo Televisión que alistan una reunión AMLO-Biden para el otoño de este año.

● Ebrard dice que tiene una relación 
de confianza con el Presidente.
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MARCELO 
EBRARD

CANCILLER

PARA ESTADOS UNIDOS, MÉXICO ES 
IMPORTANTE POR LA MIGRACIÓN, PERO 
TAMBIÉN POR LAS CADENAS DE VALOR, 
PARA SU COMPETITIVIDAD”.

TODO EL TERRITORIO NACIONAL HOY ESTÁ 
OCUPADO POR ELEMENTOS DE LA GUAR-
DIA NACIONAL, QUE CADA DÍA TIENE MÁS 
EFECTIVOS”.

SI SE HIZO MAL (LA LÍNEA 12) LO LAMEN- 
TARÍA MUCHÍSIMO, PORQUE SE LES 
DEPOSITÓ LA CONFIANZA DEL JEFE DE 
GOBIERNO Y DE TODA LA CDMX”.

● DÍAS LLEVA EBRARD 
AL FRENTE DE LA 

CANCILLERÍA.

933
LAS CIFRAS DEL CANCILLER

● AÑOS TIE-
NE DE ACTI-
VIDAD EN LA 

POLÍTICA.
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les. Y, por otra parte, reconoció que 
México frenó a Estados Unidos en la 
imposición de la categoría de narco-
terrorismo en las entidades del país, 
ya que eso significaba que las fuerzas 
estadounidenses podrían combatir 
a esos criminales sin la autorización 
del gobierno mexicano.

Cuestionado sobre el accidente 
en la Línea 12 del Metro de la Ciudad 
de México, Marcelo Ebrard se dijo 
tranquilo y reiteró que el consorcio 

que se conformó para la construc-
ción de la obra tendrá que responder 
por el tema de los pernos que, según 
el dictamen, estaban mal hechos.

“Si se hizo mal, yo lo lamentaría 
muchísimo, porque se les depositó 
la confianza del jefe de Gobierno y de 
toda la Ciudad de México para hacer 
la obra. Quienes hayan tomado esas 
decisiones, es difícil saberlo, porque 
esos pernos se pusieron hace entre 
9 y 12 años, y la obra estuvo parada 
año y medio. Entonces el tema de 
responsabilidad es más complejo 
a este punto, además es preliminar 
lo que dijeron”, afirmó.

Aunque dijo que su relación con el 
Presidente es muy cercana, aseguró 
que sus aspiraciones presidenciales, 
rumbo a 2024, se verán más adelan-
te, porque las personas que comien-
zan a pensar en eso, se equivocan. 

EL HERALDO DE MÉXICO
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SIGUEN 
LOS DE 
30 AÑOS

● El gobierno 
habilitó pre-  
registro para 
vacunar al 
grupo de 30 
a 39 años.

● Aún no hay 
fechas espe-
cíficas para 
inmunizar a 
este grupo 
de edad.

● La 
inscripción 
no es una 
cita para 
recibir la 
vacuna.

● ● ●
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AGENDA NACIONAL

OSORIO CHONG NO SE DESCARTA PARA DIRIGIR AL PRI. El líder  del tricolor 
en el Senado estimó que la dirigencia nacional debe analizar los resultados obtenidos en 
las elecciones del 6 de junio, escuchando a las bases, hacer un ejercicio de autocrítica. 
Consideró que el futuro del partido no debe definirse por ambiciones personales.

“PVEM NO SERÁ CHEQUE EN BLANCO”. El vicecoordinador del Verde en 
el Senado, Raúl Bolaños-Cacho, aseguró que serán aliados de Morena, excepto en 
temas que consideren que vayan contra su agenda legislativa. Añadió que su pro-
puesta para presidir la Cámara alta es para conformar el avance de acuerdos.

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • MARTES 22.06.2021
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Monreal: Conago  
no debe ser a modo
El gobernador electo de Zacatecas dijo estar a favor de 
la continuidad del organismo que agrupa a los mandata-
rios estatales, pero consideró que debe ser deliberativo y 
progresista, en el que más allá de ideologías y filias parti-
distas sirva para plantear propuestas y soluciones.

Instruye AMLO reforzar combate a la corrupción y mantener gobierno austero

Sale Irma Eréndira Sandoval de 
SFP; la releva Roberto Salcedo

• Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador anunció ayer nuevos 
ajustes en su gabinete, al sustituir 
a Irma Eréndira Sandoval como 

secretaria de la Función Pública, y en su 
lugar nombró a Roberto Salcedo Aquino, 
a quien instruyó fortalecer el combate a la 
corrupción y mantener un gobierno aus-
tero sin lujos ni fantocherías.

“El propósito es seguir combatiendo 
la corrupción, no permitiendo, desterrar 
la corrupción de nuestro país y seguir ha-
ciendo un gobierno austero, probo, que 
entienda que el poder es humildad, que 
no es prepotencia, lujos, fantocherías, ex-
travagancias, que debe uno ser no funcio-
nario sino servidor público”, dijo.

El titular del Ejecutivo federal adelan-
tó que se llevará a cabo una reforma ad-
ministrativa para profundizar más en el 
combate a la corrupción, por lo cual invitó 
a Salcedo, “un profesional de la adminis-
tración pública, hombre íntegro, honesto”, 
dijo, para ocupar ese cargo en la SFP.

Agradeció a Sandoval Ballesteros su 
apoyo, “ella es una mujer de lucha por 
la justicia, por la democracia. Fue muy 
importante su colaboración en el inicio 
del gobierno, en lo que se le encargó, el 
combate a la corrupción y la aplicación de 
una política de austeridad republicana de 
Estado y cumplió cabalmente”, abundó.

La saliente secretaria de la Función Pú-
blica anunció que regresará a su actividad 
académica, como directora del Laboratorio 
de Documentación y Análisis de la Corrup-
ción y la Transparencia en la UNAM, “con 
agradecimiento profundo al rector que me 
prestó para la Cuarta Transformación”.

Afirmó que tras recibir el respaldo y 
confianza del Presidente se combatió la 
corrupción de manera estructural y no 
sólo superficial y presumió logros como 
ahorros por más de un billón 200 mil pesos 
en todo el gabinete. Además, México subió 
14 posiciones en el Índice Global de Percep-
ción de la Corrupción de Transparencia In-
ternacional; “yo entrego esas cuentas”.

Sandoval Ballesteros expresó su satis-
facción por haber puesto punto final a la 

SECRETARIA saliente destaca 423 sanciones 
a contratistas, inhabilitaciones de empresas y 
funcionarios, y avance en ranking internacional; 
el hasta ayer subsecretario promete eficacia

Suman 11 movimientos en 
el gabinete presidencial 
• Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

CON LA SUSTITUCIÓN de Irma Erén-
dira Sandoval Ballesteros en la Secreta-
ría de la Función Pública (SFP) suman 11 
movimientos en el gabinete legal del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
en los casi 31 meses desde que asumió el 
poder el 1 de diciembre de 2018.

Las secretarías con más cambios son 
Medio Ambiente y Hacienda con tres 
cada una, seguida de Comunicaciones 
y Transportes, Bienestar, Educación, 
Seguridad y Protección Ciudadana, así 
como Economía con un movimiento por 
dependencia, algunas de ellas derivadas 
por discrepancias con López Obrador.

En la SHCP, Carlos Urzúa dejó el gabi-
nete en julio de 2019 porque era inacep-
table la imposición de funcionarios que 
no tienen conocimiento de la Hacienda 
Pública. Esto fue motivado por persona-
jes influyentes del actual gobierno con 
un patente conflicto de interés”.

El jefe del Ejecutivo designó a Arturo 
Herrera en Hacienda, y casi dos años des-
pués tomó la decisión de relevarlo para 
proponerlo como gobernador 
del Banco de México, y su lu-
gar será ocupado por Rogelio 
Ramírez.

Semarnat es otra depen-
dencia con más movimientos. 

Josefa González Blanco renunció tras 
la polémica que causó en una aerolínea 
mexicana al provocar un retraso de 38 
minutos de un vuelo con destino a Mexi-
cali, Baja California.

En el cargo fue designado Víctor Ma-
nuel Toledo, pero dimitió posteriormen-
te al argumentar problemas de salud. 
María Luisa Albores entró al quite.

Otros ajustes que ha realizado López 
Obrador son en la SCT donde su titular 
Javier Jiménez Espriú renunció por es-
tar en desacuerdo porque el control de 
los puertos pasó  a la Secretaría de Mari-
na. En su lugar nombró a Jorge Arganis 
Díaz Leal.

En la Secretaría de Bienestar por la de-
cisión presidencial de mandar a Albores 
González a Semarnat, se nombró a Javier 
May Rodríguez; en Economía salió Gra-
ciela Márquez y entró Tatiana Clouthier.

Rosa Icela Rodríguez fue designada por 
el Presidente como relevo de Alfonso Du-
razo en la Seguridad y Protección Ciuda-
dana, luego de que éste decidiera buscar la 
gubernatura de Sonora por Morena. Mien-
tras en la SEP salió Esteban Moctezuma y 
llegó la maestra Delfina Gómez.

El Presidente López Obra-
dor tomó ayer la decisión de 
sustituir a Irma Eréndira San-
doval en la Función Pública, 
y nombrar a Roberto Salcedo 
como su relevo.

40
Por ciento de las 

secretarías han tenido 
cambios de titular

EL PROPUESTO titular de la SFP y la sa-
liente secretaria, en Palacio Nacional, ayer.

corrupción que imperaba en contratistas, 
en licitantes, pues se impusieron 423 san-
ciones a 361 empresas, se inhabilitaron 
monopolios farmacéuticos y arrendado-
ras de cómputo, de vehículos, de seguri-
dad y de fianzas.

Expuso que también se ha combatido a 
la impunidad, hermana siamesa de la co-
rrupción, a través de sanciones a funciona-
rios, incluso “conspicuos” líderes de ante-
riores gobiernos que fueron inhabilitados.

“No solamente nos hemos quedado 
con funcionarios del periodo llamado 
neoliberal, sino que no nos ha temblado 
la mano con quienes han fallado en este 
gobierno”, enfatizó al subrayar que ella y 
su familia estarán siempre con los ideales 
de la Cuarta Transformación. 

De acuerdo con el artículo 76 de la 
Constitución, fracción II, el nombramien-
to deberá ser ratificado por el Senado, por 
lo que será necesario promover un perio-
do extraordinario de sesiones, ya que la 
Comisión Permanente no está facultada 
para hacerlo; en caso contrario, Salcedo 
Aquino ocupará el cargo como encargado 
de despacho hasta septiembre, cuando 
inicie el nuevo periodo de sesiones. 

Por su parte, Salcedo Aquino, licencia-
do en Ciencias Políticas por la UNAM, con 
48 años en el servicio público y hasta ayer 
subsecretario de Fiscalización y Combate 
a la Corrupción de la SFP, agradeció la con-
fianza y garantizó eficacia.

“El diseño de la secretaría está para que 
lo público funcione, su nombre mismo 
lo dice, que es función pública, que fun-
cione lo público; y cuando esto sucede, la 
ciudadanía tiene mayor confianza en las 
instituciones y en quienes las dirigen, y 
eso crea la legitimidad”, aseveró.

ROBERTO SALCEDO AQUINO
Licenciado en Ciencias Políticas y Administración 

Pública por la FCPyS de la UNAM
Oficial mayor del Departamento del Distrito Federal 

(1988-1993)
Oficial mayor de la SRE (1993-1994)

Director de Asistencia Técnica y Crédito, en Banobras 
(1996-1998)

Subsecretario de Desarrollo Urbano de la Sedesol 
(1998-2000)

Auditor especial de Desempeño en la ASF (2000-
2018)

Subsecretario de Control y Auditoría de la Gestión 
Pública en la SFP (2018-2021)
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“ASUMO LA 
responsabilidad de 
recibir la estafeta 
de mano de Irma 
Eréndira. Con la 
misma velocidad y 
eficacia seguiremos 
trabajando”

Roberto Salcedo
Propuesto secretario 
de la Función Pública

“EL PROPÓSITO es 
(...) seguir haciendo 
un gobierno auste-
ro, probo, que en-
tienda que el poder 
es humildad, que 
no es prepotencia, 
lujos, fantocherías, 
extravagancias”

Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México
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Roberto Salcedo, nuevo secretario de la Función Pública
NACIONAL

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
informó al pueblo de México que tomó la deci-
sión de llevar a cabo un cambio en la Secretaría 
de la Función Pública. Irma Eréndira Sandoval deja 
la titularidad de la SFP para que ahora el titular 
sea Roberto Salcedo.

A Irma Eréndira le agradecemos mucho por su 
apoyo. Ella es una mujer de lucha por la justicia, 
por la democracia. Fue muy importante su cola-
boración en el inicio del gobierno, sobre todo en 
lo que se le encargó, el combate a la corrupción 
y la aplicación de una política de austeridad re-
publicana de Estado y cumplió cabalmente; pero 
estamos entrando a una etapa nueva y vamos a 
llevar a cabo otras reformas.

Vamos a llevar a cabo una reforma administra-
tiva y vamos a profundizar más en el combate a 
la corrupción y en hacer un gobierno austero, en 
seguir siendo un gobierno austero, sin lujos, con 
el criterio de que no puede haber gobierno rico 
con pueblo pobre.

Por eso invité a Roberto Salcedo, un profesio-
nal de la administración pública, un hombre ínte-
gro, honesto, para ocupar este cargo. 

Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, secretaria 
saliente de la Función Pública: Sí, muchas gracias, 
señor presidente.

Yo realmente no tengo más que palabras de 
agradecimiento por permitirme haber caminado 
a su lado en este primer gabinete paritario, el pri-
mer gabinete paritario en la historia. Yo estoy muy 
honrada de haber sido partícipe de este gobierno, 
de donde está, apoyando a este gobierno desde, 
como dice usted, mucho antes y desde luego de 
haber recibido de su parte la gran confianza y el 
gran respaldo para desarrollar las tareas más re-
levantes del gabinete en la primera parte de este 
caminar, en el combate a la corrupción, el auspicio 
de la austeridad.

Usted me conoció como académica, como 
directora del Laboratorio de Documentación y 
Análisis de la Corrupción y la Transparencia en la 
UNAM, que es a donde vuelvo, es a donde vuelvo 
con agradecimiento profundo para esa máxima 
casa de estudios y con agradecimiento profundo 
para el señor rector que me prestó para la Cuar-
ta Transformación y con la satisfacción también de 
que usted siempre me respaldó y me depositó 
confianza para, con libertad plena, aplicar lo que 
desarrollamos desde la academia, sobre todo una 
nueva perspectiva de combatir la corrupción es-
tructural y no nada más la corrupción superficial.

Entonces, estoy muy contenta de lo que logra-
mos, logramos en equipo. Creo que tenemos logros 
muy buenos, ciudadanizamos el combate a la co-
rrupción, esta secretaría la revivimos de raíz.

Y me acuerdo mucho que usted en la primera re-
unión de gabinete me dijo: ‘Irma, a ti te toca la tarea 
más fácil, subir unos puntos en los Latinbarómetros’.

Y pues, francamente, señor presidente, no fue 
nada fácil, pero sí me da mucho gusto reportarle 
buenas cuentas. 

Logramos, como usted bien señala, la aproba-
ción de la Ley Federal de Austeridad Republicana 
y usted tiene las cifras.

Hemos logrado ahorros por más de un billón 
200 mil millones, precisamente por estas políticas 
en todo el gabinete, en toda la Administración Pú-
blica federal.

Y un dato que quisiera reportarle a usted en 
primer lugar y a la ciudadanía, en este momento 
que me permite, es que con las multas resarci-
torias que la Función Pública impuso y con las 
asignaciones de nuestras responsabilidades he-

mos recuperado y transferido a la Tesofe años 
tras año casi el presupuesto que año tras año 
también se nos asigna a la Secretaría de la Fun-
ción Pública.

Entonces, de alguna forma -lo sabe bien Ro-
berto- es una secretaría sustentable, cuesta muy 
poco y da muchísimo a las tareas de su gobierno.

Con estos y otros datos subimos precisamen-
te no uno, dos, ni cinco, ni 10, sino 14 puntos, 14 
posiciones en lo que es digamos este indicador 
internacional del Índice Global de Percepción 
de la Corrupción de Transparencia Internacio-
nal, que no califica usted o yo, o Inegi o nadie 
en México, sino que es calificado desde Berlín 
a nivel internacional, precisamente mejorando 
claramente nuestras políticas de combate a la 
corrupción.

Entonces, yo entrego esas cuentas.
Me voy también muy satisfecha de haber podi-

do contribuir a poner un punto final a la corrup-
ción que imperaba en contratistas, en licitantes. 
Y sí quiero comentarle que hemos impuesto 423 
sanciones a 361 empresas.

Usted sabe, también hemos inhabilitado mo-
nopolios farmacéuticos, monopolios de arrenda-
doras de cómputo, arrendadoras de vehículos, de 
seguridad, de fianzas, es decir, estos contratistas 
que llegaron a abusar realmente de nuestro go-
bierno y, finalmente, el dinero de todo el pueblo.

Entonces, pues trabajamos con gran ahínco en 
esto de la imposición de sanciones, pero no sola-
mente en términos coercitivos y de aplicación de 
sanciones, sino también en términos positivos.

Le entrego -y lo conoce muy bien el maestro 
Roberto- el Padrón de Integridad Empresarial. Es-
tamos trabajando con sinergias con los empresa-
rios probos que son, como lo tiene también usted 
muy claro, la mayoría de los empresarios de este 
país y con ello vamos a trabajar en positivo.

Hemos democratizado nuestras tecnologías, 
tenemos sistemas inéditos. Usted también me 
encargó a mí esto de la nómina transparente, 
que cumplimos sin que nos costara un peso, 
el DeclaraNet, el CompraNet, sacamos unas 
aplicaciones para denuncias para nuestros pai-
sanos que venían al país y ya tenemos porta-
les totalmente gratuitos que, le repito, nos le 
cuesta nada más que el trabajo de nuestros 
funcionarios, de nuestros trabajadores.

Usted sabe, tampoco hemos dudado en 
combatir la hermana siamesa de la corrupción 
que es la impunidad, y por ello hemos impues-
to sanciones también a funcionarios públicos, 
incluso conspicuos líderes de anteriores go-
biernos, gobiernos del pasado, que tuvimos 
que inhabilitar precisamente porque en el pro-
ceso de investigación se hicieron acreedores a 
la inhabilitación. 

Y también, no solamente nos hemos queda-
do con funcionarios del periodo llamado neo-
liberal, sino que no nos ha temblado la mano 
con quienes han fallado en este gobierno.

En fin, presidente, usted sabe lo que le en-
trego, usted sabe de dónde vengo, usted me 
conoce, conoce mis convicciones y sabe que 
procedo de una familia de lucha.

Le quiero decir que mi abuelo, muerto en el 
año fatídico de 2020, a principios del 2020, mu-
rió muy tranquilo de verlo a usted en esta ofi-
cina, en este Palacio; y asimismo mi padre que 
caminó con usted gestas históricas y heroicas 
de lucha por la democracia y por la justicia, 
pues son nuestros referentes como familia de 
apoyo a su proyecto, a la Cuarta Transforma-

ción y a la historia. 
Entonces, ese ejemplo, esa congruencia de 

mi señor abuelo, mi señor padre, son los que 
explican precisamente que una servidora y 
toda mi familia estemos y estaremos siempre 
con ese ideal y esa aspiración de la justicia y 
de la Cuarta Transformación. 

Entonces, pues sabe bien, señor presidente, 
de dónde vengo y también a dónde voy, y sabe 
que voy a estar siempre del lado correcto de 
la historia. Aquí vamos a estar trabajando.

Me da muchísimo gusto entregar esta se-
cretaría a quien me ayudó como subsecreta-
rio desde el primer momento y con el que 
hemos trabajado de forma sinérgica y con 
mucha claridad rumbo a estos resultados que 
le estoy entregando.

Sé que va a haber una continuación de los 
logros, del legado, de la directriz de combate 
a la corrupción estructural y pues le auguro 
que va a tener una excelente experiencia en 
una secretaría ya viva y regenerada para el 
bien del pueblo, para el bien de su gobierno y 
de lo que viene.

Por su parte, Roberto Salcedo Aquino se-
cretario entrante de la Función Pública. Mu-
chísimas gracias por la confianza y asumo la 
responsabilidad de recibir la estafeta de mano 
de Irma Eréndira. Con la misma velocidad y 
eficacia seguiremos trabajando.

El diseño de la secretaría está para que lo 
que público funcione, su nombre mismo lo 
dice, que es función pública, que funcione lo 
público; y cuando esto sucede, la ciudadanía 
tiene mayor confianza en las instituciones y 
en quienes las dirigen, y eso crea la legitimidad 
del ejercicio del cargo.

Lo haremos con mucho gusto, con mucha 
pasión y responderemos a esta gran tarea, a 
esta gran misión que me encarga.

Muchísimas gracias.
Muy bien, eso es lo que queríamos trans-

mitir, informar a los ciudadanos. Es un cambio 
para bien, señaló AMLO.

Y agradecerle mucho a Irma Eréndira, agra-
decerle también a Roberto por aceptar el 
cargo y el encargo.

Y la tarea, el propósito es seguir comba-

tiendo la corrupción, no permitiendo la 
corrupción, desterrar la corrupción de 
nuestro país y seguir haciendo un gobier-
no austero, un gobierno probo, un gobierno 
que entienda que el poder es humildad, que 
no es prepotencia, lujos, fantocherías, extra-
vagancias, que debe uno ser no funcionario 
público, sino servidor público, como decía 
Morelos, siervos de la nación.

Sobre el Tren Maya, comentó: El Tren 
Maya construye paso a paso su rumbo por 
el sureste. 

En el tramo 3 continuamos los trabajos y 
avanzamos sin obstáculos. A lo largo de es-
tos meses progresamos con la preparación 
del terreno, realizamos avances en infraes-
tructura y armamos piezas fundamentales 
del proyecto.

En los municipios de Kopomá, Teya, 
Tixkokob y Tixpéhual, del estado de Yuca-
tán, llevamos a cabo estudios topográficos, 
trabajos geotécnicos, deshierbe y desplante 
de terreno.

En Halachó avanzamos con la compacta-
ción de terraplén y otros procesos construc-
tivos en el terreno del municipio; asimismo, 
en este municipio armamos las zapatas nece-
sarias para los pasos vehiculares.

Continuamos el trabajo en las plantas de 
prefabricados y proporcionamos los tubos 
para pasos de fauna. 

Las plantas de prefabricados son funda-
mentales para acelerar los procesos cons-
tructivos y asegurar la calidad de los com-
ponentes de la obra.

Avanzamos en la construcción de pasos 
vehiculares y ganaderos. Asegurar la movi-
lidad y facilitar el acceso es una prioridad 
para el proyecto.

También continuamos con la construc-
ción de muros de contención y con el co-
lado de trabes.

Por último, en el mes de mayo reci-
bimos tres mil 655 toneladas de riel en 
Puerto Progreso para el tramo 3.

Los empleos generados por los cinco 
tramos en obra del Tren Maya ascienden 
a 64 mil 503. 
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Quieren extra. La coordinadora de Morena, Martha Ávila, presentó ante la Junta de Coordinación Política del Congreso local la pro-
puesta de celebrar una sesión extraordinaria el próximo 5 de julio para someter a votación del pleno reformas a las leyes Orgánica de Al-
caldías, Orgánica del Poder Judicial y a la de Movilidad. — Georgina Olson

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

La alcaldesa electa de Álva-
ro Obregón, Lía Limón, ase-
guró que la corrupción ya se 
va porque los obregonenses 
votaron por otra opción y 
apostaron al cambio ante la 
corrupción, abandono y falta 
de servicios que han sufrido 
en los últimos tres años de 
gobierno de Morena.

“Gobernaré para todos 
y no habrá borrón y cuenta 
nueva. Esta semana inician 

los trabajos de transición y 
la exigencia de rendición de 
cuentas”, adelantó.

Durante la inauguración 
del Pilares La Conchita en 
Álvaro Obregón, la jefa de 
Gobierno, Claudia Shein-
baum, dijo el domingo que 
no permitirá que la corrup-
ción se apodere de nuevo 
de esa alcaldía, tras lo cual 
Lía Limón respondió que de 
ninguna manera la corrup-
ción regresará porque Mo-
rena perdió por 21% de votos 
en la elección del 6 de junio. 

“Corrupción no regresará 
porque Morena ya se va”

LÍA LIMÓN, ALCALDESA ELECTA EN ÁO

POR JAFET TIRADO
comunidad@gimm.com.mx

“El día de hoy mi hermana se 
puso grave. Mi hermana sigue 
en terapia intensiva. Hace-
mos un llamado a la sociedad, 
a las autoridades y a la socie-
dad civil para que nos ayuden 
a salvar la vida de mi herma-
na. Está muy delicada. Nece-
sitamos que alguna fundación 
o alguna asociación nos ayu-
de con el tema médico de mi 
hermana. Sus pulmones están 
reduciendo su capacidad y no 
queremos perderla”.

El clamor difundido a tra-
vés de redes sociales es de 
Casandra Olivares, la herma-
na de Fernanda Olivares, me-
jor conocida como Polly, una 
de las dos jóvenes que fueron 
atropelladas hace una sema-
na por Diego H.

La joven grabó el mensa-
je a las afueras del hospital 
de Xoco, luego de recibir un 
informe médico en el que se 
señala que su hermana sólo 
tenía 20 por ciento de proba-
bilidades de sobrevivir. Más 
tarde, citó a una conferencia 
de prensa.

“No queremos menospre-
ciar a nadie, esos médicos (de 
Xoco) son buenos, solamen-
te creo que es viable también 
una segunda opinión”, dijo.

“Lo que sí queremos es unir 
más fuerzas, porque no que-
remos perder a mi hermana”.

El abogado de la familia, 
Óscar Miranda, agregó: “Lo 
que hoy nos hizo alterarnos, 
pues es el parte médico del 
día: es que sus pulmones no 
estaban funcionando de la 
forma correcta, el fin de se-
mana tenían un poco de agua 
y, por el estado de gravidez en 
el que se encuentra, cualquier 
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Casandra Olivares, hermana de Fernanda Polly.

No queremos 
menospreciar a nadie, 
esos médicos (de Xoco) 
son buenos, solamente 
creo que es viable 
también una segunda 
opinión.”
CASANDRA OLIVARES
HERMANA DE POLLY

Sus pulmones no 
estaban funcionando 
de la forma correcta; el 
fin de semana tenían 
un poco de agua.”
ÓSCAR MIRANDA
ABOGADO DE LA FAMILIA

tipo de intervención quirúrgi-
ca es muy delicada, entonces, 
en concreto, sería el especia-
lista el neurólogo, un trau-
matólogo y el especialista de 
pulmones”.

Imagen Noticias, con Ciro 
Gómez Leyva, dio a conocer 
que Alejandro Ávalos Bracho, 
director de los hospitales de 
la Secretaría de Salud local, 
aseguró que no tienen ningún 
problema si la familia de Polly 
quiere una segunda opinión 
médica y que incluso ellos se 
la pueden dar consultando a 
los especialistas con los que 
cuentan.

Además, dijo, si en algún 
momento quieren llevar a al-
guien de su confianza, tampo-
co habrá ningún problema.

UN INFORME MÉDICO SEÑALA 
QUE sólo tiene 20 por ciento de 
probabilidades de sobrevivir

Descartaron 
problemas “en 
el proyecto 
de ingeniería 
civil”; cambió de 
perspectiva hace 
cinco días

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

En 2014, en el informe que 
el Colegio de Ingenieros Ci-
viles de México (CICM) le 
entregó a la Comisión In-
vestigadora de la Línea 12 
de la entonces Asamblea 
Legislativa del Distrito Fe-
deral (ALDF) descartó que la 
obra civil fuera un obstáculo 
para la operación del siste-
ma, solamente recomendó 
mantenimiento preventi-

vo, particular-
mente si había 
algún sismo.

Sin embar-
go, la sema-
na pasada el 
mismo CICM 
denunció di-
versas afec-
taciones en la 

obra civil del viaducto ele-
vado de la L12.

El 9 de abril de 2014, 
el CICM firmó un conve-
nio con la Comisión In-
vestigadora de la Línea 12 
de la ALDF para “analizar 
y encontrar las causas que 
originaron la suspensión 
temporal de la prestación 
del servicio de transporte 
público en 11 estaciones”.

El 27 de mayo del mismo 

año entregó el documen-
to Línea 12 Primer infor-
me Preliminar, y una de las 
conclusiones del documen-
to es que “se descartó que el 
origen de la problemática 
de la Línea 12 del Metro ten-
ga que ver con el proyecto 
de ingeniería civil”.

En el apartado 4, el CICM 
afirmó que “el tramo cerra-
do de la Línea 12 del Metro 
donde se presentó la pro-
blemática, cumplió con el 
Reglamento de Construc-
ciones para el Distrito Fe-
deral; las Normas Técnicas 
Complementarias; las Nor-
mas Particulares Interna-
cionales para Puentes; las 
Normas para cargas vehicu-
lares de la SCT Proyectos de 
Nuevos Puentes y Estructu-
ras Similares, y el Manual de 
Diseño de Obras Civiles de 
la CFE Diseño por sismo y 
Diseño por Viento”.

En el documento que el 
CICM entregó a la ALDF, le 
recomendó al gobierno del 
entonces Distrito Federal 
“no realizar contrataciones 
de obras públicas a Precio 
Alzado, de no contar con un 
Proyecto Ejecutivo Integral 
y todos los derechos de vía 
disponibles, o autorizacio-
nes necesarias, de orden fe-
deral, del DF o vecinales”.

Además, en el informe 
de 52 cuartillas, resultado 
de la revisión de la informa-
ción técnica de la obra y un 
recorrido y examinación de 
las instalaciones, el CICM 
recomendó que la obra ci-
vil de la L12 “se revise pe-
riódicamente y después de 
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Trabajos de mantenimiento realizados en la L12 durante 2015, 
de los cuales no se ha hablado en los reportes recientes.

CONTRASTE INFORME VS. INSPECCIÓN
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ZONA CERO

ORAN POR  
LOS DIFUNTOS
Ayer por la noche, un 
grupo de ocho personas 
asistió a uno de los altares 
improvisados sobre las 
banquetas de avenida 
Tláhuac, a un costado de la 
zona cero.

Colocaron veladoras 
y rezaron un rosario por 
las víctimas mortales del 
desplome de la Línea 
dorada. 

Al concluir el acto 
religioso se retiraron 
del lugar bajo una lluvia 
intermitente.

 — Efrén Argüelles

La jefa de Gobierno 
se comprometió a 
a llegar a la verdad 
de las causas 
que originaron el 
incidente de la L12
POR WENDY ROA
wendy.roa@gimm.com.mx

A un mes del incidente en 
la Línea 12 del Sistema de 
Transporte Colectivo el cual 
dejó como saldo 26 perso-
nas fallecidas y más de 90 
lesionadas, la jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum 
reiteró su compromiso de 
llegar a la verdad sobre las 
causas que originaron el 
desplome de la estructura.

“Siempre vamos a es-
tar del lado de las víctimas 
apoyándolas, no las vamos 
a dejar desamparadas, y 
nuestro compromiso con la 
verdad y con la justicia. 

“Está la certificadora que 
está realizando este traba-
jo y en el momento en que 
ellos tengan los resultados 
absolutamente técnicos de 
esta revisión que se está ha-
ciendo, el peritaje, se dará a 
conocer toda la informa-
ción, por supuesto, repito, 

nuestro compromiso con la 
verdad y con la justicia por-
que así debe ser el Gobier-
no que represento”, explicó 
la mandataria capitalina.

Por su parte Armando 
Ocampo, titular de la Comi-
sión Ejecutiva de Atención 
a Víctimas, informó que se 
han acercado con los afec-
tados así como con los fami-
liares de las víctimas fatales.

Mencionó que nadie 
quedará en el desampa-
ro y adelantó que además 
de los apoyos emergentes 
que se han entregado, tam-
bién se han puesto en mar-
cha diferentes medidas de 
reparación.

A pesar del informe, 
Damnificados Unidos 
bloqueó Calzada de 
Tlalpan por la noche

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Ante el anuncio que Damni-
ficados Unidos de cerrar Cal-
zada de Tlalpan y avenida del 
Taller para que sus peticio-
nes fueran escuchadas, ayer 
el comisionado para la Re-
construcción, César Cravioto, 
pidió no politizar el tema.

“No es correcto que se po-
litice la reconstrucción, esta-
mos a cuatro días del proceso 
electoral”, expuso en video-
conferencia donde presentó 
los avances que lleva la co-
misión a su cargo.

“Vamos a estar del 
lado de las víctimas”

“No es correcto que se politice la reconstrucción”

CLAUDIA SHEINBAUM

CÉSAR CRAVIOTO
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Damnificados Unidos cerró Calzada de Tlalpan a la altura del Eje 2 
Sur; indicaron que no se retirarán hasta llegar a un acuerdo.

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó que 
no habrá “carpetazo” en las 
investigaciones del colapso 
de la Línea 12 del Metro, y 
que los responsables debe-
rán ser sancionados.

“Va a haber justicia, se 
está esperando el dictamen 
y no va a haber impuni-
dad. El que resulte respon-
sable tiene que asumir su 
presunto delito. Y no sólo 
es el dictamen del gobier-
no de la ciudad, la Fiscalía 
está haciendo su investi-
gación, y es de oficio por-
que hubo lamentablemente 
pérdidas de vidas humanas. 
Entonces, no va a haber 
carpetazo, va a haber justi-
cia”, sentenció el titular del 
Ejecutivo.

Insistió en que los fun-
cionarios que siguen en el 
servicio público y que estu-
vieron involucrados con la 
construcción, reparación o 

mantenimiento de la Línea 
Dorada pueden ser llama-
dos a declarar.

“Todos han expresado, 
hasta los de más alto nivel, 
que están a disposición de 
las autoridades y que espe-
ran el veredicto, la resolu-
ción, el dictamen”, insistió.

No habrá carpetazo por la 
Línea 12: López Obrador

“VA A HABER JUSTICIA”

Se está esperando el 
dictamen y no va a haber 
impunidad. El que resulte 
responsable tiene que 
asumir su presunto delito.”

ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

Señaló que a ese colec-
tivo se les han entregado 10 
Edificios de Multifamiliares 
Tlalpan, Miramontes 2990, 

Morelia 107, Insurgentes 
Norte 1260, Querétaro 170, 
Insurgentes Norte 476,  Mira-
montes 3032, Rincón del Sur 

POR EFRÉN ARGÜELLES
efren.arguelles@gimm.com.mx

El 3 de mayo pasado, alre-
dedor de las 22:00 horas, 
un estruendo cambió la vida 
de Tláhuac para siempre: el 
desplome de una de las tra-
bes del viaducto elevado de 

la Línea 12.
A un mes de 

la tragedia, ave-
nida Tláhuac ha 
recuperado su 
flujo vial. El altar 
que se colocó en 
la estación Oli-
vos luce aban-
d o n a d o  c o n 

arreglos florales marchitos y 
sucios por el constante paso 
de los vehículos.

Mientras la vida retoma su 
paso, ayer, un grupo de veci-
nos se reunió en la zona cero 
para recordar a las 26 víc-
timas mortales y a los más 
de 90 heridos que dejó el 
incidente.

VECINOS DE TLÁHUAC

A UN MES DEL 
DESPLOME DE LA 
L12, los vecinos se 
dieron cita en la 
zona cero; quieren 
que la pista se 
convierta en un 
homenaje luego  
de la tragedia

Estamos exigiendo que 
se demuela totalmente 
la parte elevada de la 
Línea 12 y en honor 
a las víctimas que 
se construya una vía 
ciclista.”
HOMERO ARAIZA
HABITANTE DE TLÁHUAC

“Estamos exigiendo que 
se demuela totalmente la 
parte elevada de la Línea 12 
y en honor a las víctimas que 
se construya una vía ciclista”, 
dijo Homero Araiza, uno de 
los manifestantes.

Alicia López, otra de las 
inconformes, señaló que 
como habitante de Tláhuac 
apoya a todas las familias de 
los que murieron o resultaron 
lesionados.

“No sabemos cuál es el 
futuro de esta línea pero no 
pensamos permitir que la 

abrán porque sería poner en 
riesgo a más personas, por 
eso pedimos que se demue-
la y se construya una pista”, 
confirmó Alicia.

Mientras los vecinos con-
tinúan con su acto, los peritos 
de la Fiscalía continúan reca-
bando evidencia que pueda 
ayudar en los peritajes.

Ayer, los especialistas se-
guían tomando muestras 
para los estudios de meta-
lurgia y geotecnia, para ello 
se llevaron un muestras de 
tierra y de metales, las cua-
les se trasladan a los ta-
lleres de Tláhuac bajo una 
fuerte cadena de custodia. 
Las pruebas se estudiarán 
posteriormente.

Al lado de los carriles cen-
trales de avenida Tláhuac, la 
circulación es fluida en horas 
que no son pico. Sin embar-
go, habitantes de la zona re-
claman que por las mañanas 
la zona cero sufre de conges-
tionamientos viales.

TRAMO ELEVADO
Y PONER UNA CICLOVÍA

El recorrido del servicio 
emergente del Metrobús que 
va de Tláhuac a Atlalilco, tra-
mo que corresponde al via-
ducto elevado de la Línea 12 
del Metro, disminuyó su tiem-
po de traslado, el cual dura 
alrededor de 50 minutos.

Andrés Lajous, secreta-
rio de Movilidad, también 
informó que fue instalado un 
semáforo en la estación No-
palera para tener un acceso 
controlado al Metrobús y  
garantizar los cruces segu-
ros sobre avenida Tláhuac.

Por su parte, la titular 
de la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protec-
ción Civil (SGIRPC), Myriam 
Urzúa, dijo que el miércoles 
pasado se sostuvo una reu-
nión de trabajo con DNV-GL 
y agregó que ayer tuvo otra, 
a distancia, con la presencia 
de todos los expertos, es-
pecialmente de estructuras, 
materiales y metálicos, para 
evaluar los avances.

 — Wendy Roa

Mejoran 
recorrido

Claudia Sheinbaum reiteró su 
apoyo a las víctimas de la L12 
y dijo que el peritaje se hará 
público en cuanto esté listo.

SIN SERVICIO

FALLA LUZ 
EN LÍNEA A
Poco antes de las 
cuatro de la tarde, 
el Metro registró 
una suspensión de 
servicio en la Línea 
A por una falla 
eléctrica.
Los usuarios fueron 
desalojados de los 
trenes por las vias. 
El servicio se 
restableció una 
hora después 
aproximadamente, 
indicó el Sistema de 
Transporte Colectivo 
Metro en su cuenta 
de Twitter.

15- edificio 5, Rancho San 
Lorenzo 32, Uxmal 443, Mi-
ramontes 3040, Londres 219, 
así como 175 viviendas en 
Tláhuac e Iztapalapa.

Cravioto argumentó que 
para el caso de casas donde vi-
vían varias familias, el gobier-
no dará una vivienda gratuita 
y las demás serán con crédito 
del Instituto de Vivienda (Invi), 
contrario a lo que quiere el 
colectivo, viviendas gratuitas 
para todas las familias.

También señaló que los 
retrasos en Tláhuac se deben 
a que hubo incumplimiento 
de la empresa constructora.

Sin importar la lluvia, 
ayer Damnificados Unidos 
cumplieron con su llamado 
a manifestarse y alrededor 
de las 22:00 horas cerraron 
Tlalpan.

Fotos: @vialhermes

PIDEN RETIRAR EL 
El informe de 52 cuartillas de 2014, resultado de la revisión de 
la información técnica de la obra y un recorrido.

Proyectos ciudadanos van a desempate
PRESUPUESTO PARTICIPATIVO

cualquier evento extraor-
dinario, como pueden ser 
eventos sísmicos; que se le 
dé su mantenimiento pre-
ventivo tanto a la estructura 
metálica como a las estruc-
turas de concreto reforza-
do y se monitoree que los 
asientos y deformaciones 
previstas desde su concep-
ción se mantenga dentro de 

los estados límites de servi-
cio permitidos para obras 
de este tipo”.

En contraste, en el re-
porte presentado el 17 de ju-
nio pasado por el CICM y en 
el dictamen preliminar de la 
empresa DNV presentado 
un día antes, poco se habla 
del rol del mantenimiento o 
falta de éste.

BREVES

Crece operación 
del Metrobús en 
ruta del Metro
El Metrobús amplió su 
oferta de transporte para 
tratar de subsanar a la fa-
llida Línea 12. Ayer arran-
có una nueva ruta que va 
de la estación Tláhuac del 
Metro a Coyuya, con lo 
que dará servicio a entre 
18 mil y 20 mil usuarios.

 — Jonás López

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

En julio y agosto próximos el 
Instituto Electoral de la Ciu-
dad de México (IECM) or-
ganizará mil 815 asambleas 
ciudadanas para que se eli-
jan los comités ejecutivos que 
llevarán a cabo los proyectos 

de Presupuesto Participativo 
de 2020 y 2021, pero en esas 
asambleas los ciudadanos 
también deberán decidir so-
bre los casos en los que hubo 
un empate de votos entre dos 
proyectos.

“Tenemos 49 casos de 
empates en el primer lugar 
y 175 casos en los que ganó 

el mismo proyecto en am-
bos años (2020 y 2021), y en 
las asambleas ciudadanas 
se deberá definir cuál se va 
a ejecutar”, dijo Ernesto Ra-
mos, consejero del IECM y 
presidente de la Comisión de 
Participación Ciudadana y 
Capacitación.

En marzo de 2020 se llevó 

a cabo la votación para elegir 
los proyectos de Presupuesto 
Participativo de 2020 y 2021, 
pues la Ley de Participación 
Ciudadana no permite hacer 
esa votación en un año elec-
toral como éste, por lo cual en 
algunas colonias los vecinos 
propusieron lo mismo, por 
si en alguno de los dos años 
perdían.

Los proyectos de presu-
puesto participativo pueden 
ser desde compra de cámaras 
hasta juegos de un parque.

Foto: Especial

El IECM organizará mil 815 asambleas ciudadanas.

En 2014, el Colegio 
de Ingenieros no 
halló fallas en L12 EMPEORA; PIDEN 

AYUDA
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POR ALMAQUIO GARCÍA Y DIANA MARTÍNEZ

●
CON EL EJERCICIO REALIZADO AYER, QUEDÓ 

ESTABLECIDO EL ENTE ENCARGADO DE COORDINAR LA 
REACCIÓN ANTE DESASTRES NATURALES

SONIDO  
FUE 
BAJO

● Vecinos de Venustiano 
Carranza y Coyoacán ase-
guraron que el volumen de 
los altavoces fue bajo.

● Se reportó la atención 
de personas que sufrieron 
crisis nerviosas durante el 
ejercicio.

● Una mujer falleció en la 
colonia Del Valle, en Benito 
Juárez, al caer de un edificio 
habitacional.

● Diputados del Partido  
Acción Nacional considera-
ron que el macrosimulacro 
fue un fracaso.

on el primer 
simulacro na-
cional de 2021, 
llevado a cabo 
ayer, quedó ins-
talado el Comité 

Nacional de Emergencias, el cual 
sesionará cuando se registre un 
desastre o emergencia.

Rosa Icela Rodríguez, secretaria 
de Seguridad y Protección Ciuda-
dana, agregó que el comité está 
enfocado en integrar información y 
llevar a cabo la planeación logística, 
táctica y operativa, para atender la 
situación.

“Ya se trate de huracanes, inun-
daciones, erupciones, incendios 
forestales, tsunamis, hundimientos, 
agrietamientos, deslizamientos, 
sismos, como el que tomamos a 
manera de hipótesis en el simula-
cro del día de hoy”, dijo.

Rodríguez añadió que en el co-
mité se aglutinan autoridades de 
los tres niveles de gobierno, para 
atender las emergencias que se 
registren en el país. 

“Desde aquí todas las institu-
ciones del Gobierno de México, las 
entidades federativas, encabeza-
das por los señores gobernado-
res, la jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México y los municipios, nos 
coordinaremos para echar a andar 
todas las capacidades del Estado 
mexicano en gestión integral de 
riesgos y de despliegue territorial 
de las instituciones armadas y de 
las de seguridad durante desas-
tres”, indicó.

Por su parte, la mandataria ca-
pitalina, Claudia Sheinbaum, califi-
có como exitoso el macrosimula-
cro y agradeció la participación de 
la ciudadanía, cuya presencia se 
estimó en más de seis millones de 
personas, en 14 mil 537 inmuebles. 

En el reporte ofrecido desde C5, 
se informó que de los 12 mil 825 
altavoces, sólo 169 no funcionaron, 
teniendo una efectividad de 99 por 
ciento, la más alta registrada en 
todos los ejercicios realizados.

Las autoridades locales admi-
tieron que hubo reportes de mal 
funcionamiento del audio, por lo 
que se revisan las causas. 

Vecinos de la alcaldía Gustavo 
A. Madero, de las colonias Indus-

C

trial, Guadalupe Tepeyac y Tepeyac 
Insurgentes, aseguraron que no 
escucharon la señal de alerta. 

“Dejé de hacer mis quehaceres, 
apagué el radio y estuve al pendien-
te, pero la alarma no se escuchó”, 
comentó María de los Ángeles Gon-
zález, colona de la Industrial.

Los mismo ocurrió en algunos 
puntos de la colonia Narvarte, en 
la alcaldía Beníto Juárez, según 
reportes hechos por usuarios de 
redes sociales.

Ante estas observaciones, el se-

cretario de Gobierno de la CDMX, 
José Alfonso Suárez del Real, con-
minó a los ciudadanos a reportar 
los postes donde están instalados 
los altavoces que no funcionaron. 

“En caso de que no haya sonado 
la alerta en el poste más cercano al 
lugar donde estés, repórtalo al 911 o 
en Locatel, 55-56-58-11-11”, posteó.

En los edificios corporativos de 
Paseo de la Reforma se observó un 
grado de coordinación satisfactoria.

“En la empresa tenemos bien 
ensayados los protocolos y los 
roles. Cada cual sabe qué hacer”, 
aseveró Raúl, contador público en 
una empresa aseguradora.

En el Zócalo hubo un desplie-
gue más amplio y organizado de 
equipos del gobierno capitalino.

En el macrosimulacro estuvie-
ron pendientes seis mil 632 ele-
mentos de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana de la CDMX y se 
realizaron seis sobrevuelos.

INSTALAN
COMITÉ DE 

EMERGENCIAS

#MACROSIMULACRO

● Personal especializado recreó el rescate de personas heridas en la plancha del Zócalo capitalino.CONTINGENCIA
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● Los trabajadores de corporativos 
asumieron sus roles. 

● Rescatistas simulan trabajos de 
primeros auxilios. 

MISIÓN 
CUMPLIDA

TIEMPO 
REAL

● MIL 537 
EDIFICIOS 

PARTICIPA-
RON EN LA 
JORNADA.

● LA MAG-
NITUD DEL 
SISMO QUE 
SE RECREÓ 

AYER.
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Presume Sheinbaum 
Gobierno con justicia
Ante Pietro Parolin, secretario de Estado del Vatica-
no, a quien declaró visitante distinguido, la mandataria 
Claudia Sheinbaum dijo que México tiene un Gobierno 
austero que recobra la esencia de la función pública: el 
servicio a las mayorías, sin privilegios y sin corrupción.

Experto ve primordial el avance en la vacunación

Prevén alza en hospitalización 
para los siguientes dos meses
• Por Karla Mora
karla.mora@razon.com.mx

Las proyecciones del modelo 
epidemiológico de la Ciudad de 
México prevén un incremento 
en los niveles de hospitalización 

a causa del Covid-19 para los próximos 
dos meses. 

En la semana que duró el semáforo 
epidemiológico en verde, la ocupación 
hospitalaria pasó de 6.4 a 7 por ciento y 
el modelo epidemiológico local plantea 
que siga en crecimiento, aunque de ma-
nera lenta. 

Desde el inicio de la pandemia, la ad-
ministración local planteó un modelo so-
bre el avance de la pandemia que, debido 
a las fluctuaciones de la enfermedad, se 
ha modificado en tres ocasiones. Según 
la última actualización de éste, se prevé 
que haya aumento en hospitalizaciones. 

Actualmente, según los registros del 
Gobierno capitalino, hay 550 personas 
internadas. Y en las estimaciones del 
modelo se plantea que en julio se pudiera 
llegar a 750 personas en esta condición y 

PARA AGOSTO estiman tener casi el doble 
de personas internadas de las que hay hoy, 
según modelo epidemiológico; crece el ritmo 
con que se elevan los ingresos a nosocomios

cidad en hospitalizaciones generales es-
tuvo por debajo de cero y el punto máxi-
mo de reducción fue a finales de febrero, 
con menos 150 puntos. 

Un efecto similar ocurrió en las hospi-
talizaciones para intubación: esta sema-
na es la primera desde finales de enero 
que la velocidad de cambio diario está en 
la línea del cero. Antes estaba por debajo 
de esa línea. 

Cuestionado al respecto, Carlos Panto-
ja Meléndez, experto en epidemiología 
por la Universidad Nacional Autónoma 
de México, explicó que los aumentos 
actuales no son signo de alarma, por-
que mientras más cerca se está de la 
base (cuando no había casos), menor es 
la velocidad a la que baja el número de 
enfermos. 

“En el momento en que declaran el 
semáforo verde había 6 por ciento de 
ocupación; así, el cambio actual es de 
6.9; es decir, no es que hubiera un brin-
co importante y no quiero minimizarlo, 
es menos del 1 por ciento; pero 
es que este valor no ha sido 
igual a cero. De hecho, franca-
mente, no había motivos para 
pensar que íbamos a seguir en 
declive; al contrario: entre más 

nos vamos acercando a la línea de base, 
menor es la velocidad a la que bajamos”, 
sostuvo. 

El epidemiólogo señaló que lo im-
portante en este punto es saber si los 
aumentos en los casos tengan que ver 
con las variedades del virus, porque, por 
ejemplo, la inglesa tiene un mayor grado 
de contagio, al igual que la india; no obs-
tante, hasta el momento éste no parece 
ser el caso de México, dijo. 

Detalló que, a diferencia de los meses 
anteriores, la vacunación en la capital 
del país lleva un buen ritmo de avance 
en adultos mayores y el efecto se refleja 
en los sectores de edad que actualmente 
se contagian con mayor frecuencia, que 
son los más jóvenes, lo cual habla de la 
efectividad de la inmunización. 

“Se acabaron los susceptibles de un 
grupo y empiezan a los vulnerables de 
otro grupo de edades. Hay una especie 
de alarma de ‘es que ahora están conta-
giándose los más jóvenes’ y eso de algu-

na forma es una buena noticia, 
no porque sea buena, literal, 
sino porque eso significa que la 
vacuna sí está protegiendo a los 
adultos mayores de 60 años”, 
señaló.

para finales de agosto estar cerca de los 
mil, en niveles similares a los que se te-
nían a mediados de mayo pasado. 

En la capital del país, el Rt, que es el 
indicador del promedio de personas que 
son contagiadas por cada persona infec-
tada con Covid-19, es de 0.9. 

La predicción dinámica del modelo 
plantea que la reproductibilidad podría 
ser de 1.08, similar a la que se tuvo a ini-
cios del año, con la diferencia de que ac-
tualmente casi 50 por ciento de la pobla-
ción tiene al menos una vacuna contra el 
virus. 

El modelo cuenta con un criterio lla-
mado “cambio en promedio móvil de 10 
días en hospitalizaciones generales acti-
vas”. Éste apunta que, por primera vez 
en casi cinco meses, la tasa de velocidad 
está por arriba de cero; es decir, aumentó 
la velocidad en que se incrementan las 
hospitalizaciones de pacientes que no 
son considerados de gravedad. 

Desde finales de enero, la tasa de velo-

Hasta ayer había 
cinco mil 446 camas 
general disponibles 
para atención a Co-
vid-19 en los hospita-
les que dependen del 
Gobierno capitalino.

638
Personas hospitali-

zadas había hasta este 
lunes en la CDMX

1
A 5 kilos de mate-
riales inorgánicos se 

pueden llevar para  
el canje

Regresa Mercado de Trueque con otra modalidad
• Por Karla Mora
karla.mora@razon.com.mx

DESPUÉS de un año tres meses de que 
fue suspendido por la contingencia sani-
taria, el Mercado de Trueque regresará a 
la Ciudad de México el 11 de julio para que 
los usuarios puedan cambiar sus residuos 
inorgánicos por plantas producidas en vi-
veros de la capital.

El programa operará de manera dife-
rente a como se realizaba antes de marzo 
del año pasado. 

Ahora los usuarios deben hacer una 
cita a través del link: https://forms.gle/yZ-
MzHqaeFVfaiE6c7, lo que evitará hacer 
filas y que haya aglomeraciones, debido 
a que la CDMX está en semáforo amarillo. 

Una vez realizada la cita, cuyo horario 
podrá ser de las 8:00 a las 13:00 horas, 
podrán acudir a la explanada exterior del 
zoológico Los Coyotes, donde se realizará 
el intercambio. 

El objetivo de esta iniciativa es fomen-
tar la cultura del reciclaje y la economía 
circular, además de concientizar a la pobla-

ción sobre la protección a la biodiversidad. 
Los usuarios podrán llevar, por perso-

na, de uno a cinco kilogramos de materia-
les como latas de aluminio, PET, botellas 
de vidrio, papel y cartón, tetra pack y latas 
de fierro, por mencionar algunos. 

María del Rosario Campos Berumen, 
subdirectora de Educación para la Sus-
tentabilidad en la Secretaría del Medio 
Ambiente de la CDMX, indicó que habrá 
desde plantas pequeñas, ideales para ofi-
cinas, hasta árboles frutales, por si alguien 
tiene el espacio para plantarlos.
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HAY NIVELES ESTABLES
Saturación de hospitales Covid en la CDMX Fuente•Gobierno de la CDMXCifras en porcentaje
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“LA IDEA es que entre todas las personas 
ayudemos a este proceso de protección de 
la biodiversidad, ya que las plantas son muy 
necesarias porque dan cobijo a otros seres”

Rosario Campos
Subdirectora, Sedema-CDMX

“LA GENTE podrá elegir una planta para su 
oficina, para el interior de su casa, y también 
tendremos árboles frutales por si alguien 
tiene espacio para plantarlos”

Rosario Campos
Subdirectora, Sedema-CDMX

12LR2748.indd   212LR2748.indd   2 22/06/21   0:4122/06/21   0:41



 



7Martes 22 de junio de 2021

xxxxx

METRÓPOLI

En vez de alerta sísmica se optó por un mensaje durante el 
simulacro de sismo

Leonardo Juárez  R.

La mandataria de la Ciudad de México  Claudia 
Sheinbaum Pardo manifestó ayer que el motivo 
que llevó a decidir que en lugar de la alerta sís-
mica se optará por un mensaje “fue a partir de 
la evaluación del propio Consejo de Protección 
Civil que se decidió establecer este mensaje de 
simulacro, además, la ciudadanía sabía que era un 
simulacro, en algunos edificios ya viene el mensaje 
preprogramado y por eso se hace de esta mane-
ra”.

Subrayó, “lo importante aquí es cómo funcionó 
el Sistema Operativo del gobierno de la Ciudad, 
en donde hay 16 Consejos de Protección Civil 
que se instalan, las Coordinaciones Territoriales y 
los representantes, tanto de la Jefatura de Gobier-
no como de las Alcaldías que están atentos a cual-
quier situación que pudiera presentarse y, en ese 
sentido, funcionó adecuadamente, probablemente 
en otras ocasiones pueda hacerse de una manera 
distinta, no fue una... fue una decisión colegiada, 
digamos, colectiva”.

Al preguntarle que los partidos políticos cali-
fican como “fracaso” el simulacro porque no se 
emitió esta alerta, refirió “no, para nada en general 
la gente reaccionó muy bien, respondió y se deci-
dió hacerlo como simulacro y no como la Alerta 
Sísmica. sus 12 mil 825 altavoces de los cuales fun-
cionó el 99 por ciento”.

En lo referente al poco volumen que tuvieron 
algunos altavoces en diversas zonas de la capital 
el coordinador general del Centro de Comando, 
Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto 
Ciudadano de la Ciudad de México (C5), Juan 
Manuel García Ortegón señaló “en primerísimo 
lugar cualquier persona que haya percibido el vo-
lumen demasiado bajo o que considere que sim-
plemente no se escuchó que por favor nos ayude 
al 911 o Locatel, para hacer el reporte del poste 
en cuestión, solamente postes que llamamos de 
´9 metros´, que tienen el logotipo del C5 y que 
visiblemente cuenten con altavoces –tenemos to-
davía casi 2 mil postes que no tienen altavoces–“.

Apuntó, “es importante señalar que no suenan 
los tótems de ´Mi Calle´, también les pedimos que 
los que tienen identificados... que inicia el número 
de identificación con las letras M y C, esos no hay 
que reportarlos, esos no reproducen el sonido. El 
último Ejercicio de Prueba de Alertamiento Sísmi-
co una hora después de haber emitido la señal, a 
través de los reportes de Locatel y 911, teníamos 
mil 970 reportes por falla o por bajo volumen, al 
mediodía únicamente 169 reportes”.

Recalcó, el nivel de volumen se pueden corregir, 
“pedimos a la ciudadanía lo más precisos que sean 
con el reporte, si nos pueden indicar incluso el ID 
del poste, nos ayuda mucho, sino simplemente con 
la intersección de calles, con eso nosotros pode-
mos hacer la validación correspondiente”.

Al referirle que los reportes de queja se die-
ron en zonas como  Jardines del Ajusco, Narvarte, 
El Rosario en Coyoacán, así como la esquina de 
Tlatelolco y Eje 2 Norte, entre muchos otros, el 
funcionario dijo “hay muchos reportes de postes 
que no tienen altavoces, incluso de calles donde 
no hay un poste del C5 cercano, por eso pedimos 
que nos ayuden con la ubicación lo más precisa 

posible, se hace la prueba lo que podemos com-
prometer es que en el caso de los reportes que 
se hacen por redes sociales se les contesta, se 
hace el seguimiento a través de redes sociales 
para que el vecino o vecinos que lo reportaron 
tengan claridad de qué fue lo que ocurrió, esto 
por medio del 911 o Locatel, a través de aten-
ciónciudadana.cdmx.gob.mx, se le dará segui-
miento a cualquier reporte que pudieran tener 
al respecto”.

Aseveró, “el nivel de funcionamiento de la re-
producción de la Alerta fue del 99 por ciento, el 
más alto que hemos tenido desde que hacemos 
las pruebas seguimos recibiendo, por parte de la 
ciudadanía, la retroalimentación para mejorar de 
manera continua”.

En lo concerniente al video difundido sobre 
el caso de un inmueble de Iztapalapa, cerca del 
Metro Constitución, donde sonó la alarma como 
si fuera un sismo real, aclaró “en el caso de los 
postes  –propiamente los postes del C5– se re-
produjo este mensaje de ´esto es un simulacro 
del Sistema de Alertamiento de Ciudad de Méxi-
co´, pero en el caso de los edificios que cuentan 
con sistemas de CIRES –con los SASPER–, ahí 
se emitió la señal de Alerta Sísmica de manera 
normal. La gente que estuvo cerca de algún tele-
visor sintonizando una cadena que decidió hacer 
la reproducción de la Alerta Sísmica, también lo 
que escuchó fue la Alerta Sísmica, entonces, si 
estaban suficientemente cerca de un hospital, 
escuela, oficinas públicas, escucharían el sonido 
de la Alerta Sísmica, es seguramente por eso el 
caso”.

Sobre el comentario del el presidente de la 
Comisión de Protección Civil del Congreso lo-
cal  Héctor Barrera Marmolejo, en el sentido de 
que varias veces le ha pedido se reúna con esta 
Comisión para explicar este tema de las bocinas 
que no sirven, y él considera que el Macrosimu-
lacro no tuvo el resultado esperado, que...dipu-
tado panista, García Ortegón sostuvo “el Simu-
lacro fue un éxito en el sentido de que participó 
un porcentaje muy alto de la población, sonó el 
99 % de los postes, por supuesto el director del 
C5 está dispuesto a platicar con cualquiera de 
los legisladores, no hay ningún problema, pero sí 
es importante que hubo este sonido, a las per-
sonas que no lo escucharon por supuesto, los 
reportes que puedan hacer”.

En cuanto a los  200 altavoces que no fun-
cionaron, indicó “así como pasó en el caso de 
la prueba de abril de este año, “lo que vamos a 
hacer es a través de las redes sociales se va a 
volver a hacer el desglose de cuál es el origen 
de la falla –como lo hicimos en aquella ocasión–; 
estamos en el punto muy cercano a la disponibi-
lidad del Sistema, recuerden que el poste puede 
fallar por falta de electricidad, sobre todo, y por 
falta de enlace, seguimos trabajando para que 
esos casos sean los menos. Estamos iniciando el 
proceso de renovación, en el marco del contra-
to que comentábamos en abril del año pasado... 
la instalación está ocurriendo desde inicios del 
mes de junio de hecho, el contrato se asignó a 
finales de mayo–, hemos ya renovado 130 postes 
que teníamos identificados con falla y que eran 
de tecnología analógica, en los siguientes meses 

se acelerará el proceso, esperando tener re-
novaciones del orden de 2 mil  500 postes por 
mes para poder concluir antes de que acabe 
el año, estos números que todavía nos pueden 
quedar remanentes deberán de quedar con-
cluidos”.

Acotó, “insisto lo que buscamos es que el 
número de fallas –no solamente en los ejerci-
cios, sino principalmente cuando realmente se 
emita la Alerta Sísmica– sea lo más cercano a 
cero que se pueda”.

En lo referente en la falla de la transmisión 
de la Coordinación Nacional de Protección 
Civil, Seguridad Federal y el GCDMX, la titular 
del Ejecutivo local comentó “la Coordinación 
Nacional de Protección Civil –estuvieron to-
dos los gobernadores, estuvieron participan-
do– y hubo una falla ahí en el enlace desde 
Protección Civil Nacional hacia el C5, pero 
logramos comunicarnos y dar toda la informa-
ción. Pero lo importante aquí es que se logró 
la comunicación”.

Al tocar el tema de la mujer que falleció du-
rante el simulacro de ayer, que fue transmitido 
por las redes sociales supuestamente a conse-
cuencia de una caída porque se espantó con la 
alerta en la colonia Del Valle, y si  se tuvo algún 
reporte extra para confirmar o descartar este 
hecho, el secretario de Seguridad Ciudadana, 
Omar Hamid García Harfuch respondió “des-
de que tuvimos el reporte nos comunicamos 
con la familia, la jefa de Gobierno habló perso-
nalmente con el papá de la joven que murió. Al 
sitio acudieron peritos en criminalística de la 
FGJCDMX y el Fiscal de Benito Juárez realizó 
las diligencias ministeriales para conocer las 
causas del deceso”.

Destacó, “es difícil que se haya caído, por-
que en los videos que nos hace el Jefe Regional 
que estaba en la zona pues el barandal está 
alto, entonces, sí es un barandal alto. No tene-
mos ningún reporte, y el papá así coincide con 
nosotros, todavía no sabemos qué pasó. Para 

no especular creo que lo más convenientes es 
esperar los peritajes. En dado caso que se de-
muestre porque hay varias versiones, una que 
estaba cambiando un tanque de gas, etcétera, 
entonces para no especular, sugeriría esperar 
los peritajes, esperar a que el Ministerio Públi-
co haga su trabajo y lo informaremos con toda 
transparencia”.

En el simulacro participaron alrededor de 
6 millones de personas y un total de 14 mil 
537 inmuebles que se registraron a través de 
la plataforma preparados.gob.mx/simulacrona-
cional2021 administrada por la Coordinación 
Nacional de Protección Civil. Los tiempos de 
evacuación de personal en ambos edificios de 
gobierno ubicados en Plaza de la Constitución 
1 y 2, fueron de 4 minutos en promedio, es de-
cir, los tiempos de evacuación se mantuvieron 
en comparación con el simulacro anterior. 

Para este simulacro participaron mil 962 
edificios de la Administración Pública de la 
Ciudad de México, así como unidades habita-
cionales, mercados, 31 embajadas, los 37 Cen-
tros de Transferencia Modal (CETRAMs), así 
como la Red del Sistema de Salud de la Ciudad 
de México, la Central de Abasto, e inmuebles 
particulares.

La SSC apoyó activamente con 10 mil 632 
efectivos integrantes de la policía bancaria, pre-
ventiva, auxiliar, Escuadrón de Rescate y Urgen-
cias Médicas (ERUM), así como elementos de 
tránsito, quienes ayudaron a la población para 
permitir las evacuaciones de manera segura y 
ordenada, paralelamente, se llevaron a cabo seis 
sobrevuelos de observación por parte del Agru-
pamiento de Cóndores; en tanto que la Secreta-
ría de Gestión Integral de Riesgos y Protección 
Civil participó con  300  elementos.

El Sistema de Transporte Colectivo (STC-
Metro) informó que los trenes del Metro  de-
tuvieron el servicio durante 3 minutos, al sonar 
la alerta; la Red de Transporte de Pasajeros y 
Metrobús realizaron el simulacro sin incidentes.



Por DaviD Martínez
@TamarizDavid 

E
l regreso al color 
amarillo en el semá-
foro epidemiológico 
de COVID-19 en la 
Ciudad de México 

genera incertidumbre, porque 
de continuar el retroceso, la in-
cipiente recuperación económica 
de los últimos meses está en riesgo, 
afirman expertos. 

El pasado 18 de junio, la Secre-
taría de Salud (SSA) del Gobierno 
de México informó que la capital 
había regresado al amarillo en el 
semáforo de riesgo por la pande-
mia de COVID-19.

Lo anterior genera preocupa-
ción en especialistas y empresarios 
debido a que se difundieron men-
sajes diferentes cuando el Gobier-
no de la Ciudad de México dio a 
entender que permanecía el verde 
y después el Gobierno de México 
declaró el amarillo; y porque las 
actividades económicas podrían 
verse afectadas de nuevo. 

El pasado 12 de junio, las se-
cretarías locales de Desarrollo 
Económico (Sedeco) así como 
la de Trabajo y Fomento al Em-
pleo (STyFE) informaron que la 
ciudad comenzaba a presentar 
indicadores positivos después de 
la crisis de 2020: durante el primer 
trimestre de este año se crearon 
17 mil 481 nuevos empleos. 

También se informó que la inver-
sión extranjera había aumentado 
18.7 por ciento respecto a 2020 
y, por último, señalaron que las 
células económicas (empresas, 
negocios o comercios) habían au-
mentado de 470 mil 367 en 2020 

a 474 mil 46 en el primer trimestre 
de este año; 0.8 por ciento más. 

Sin embargo, el regreso a amari-
llo, opinan especialistas, es un mal 
signo que genera desconfianza. 
Es importante mencionar que en 
2020, según datos del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
se perdieron 200 mil empleos en 

la capital por el cierre y suspensión 
de actividades como medida para 
evitar contagios. 

Llamado de atención 

La declaratoria del color amarillo 
en el semáforo epidemiológico 
es un llamado de atención a la 

ciudadanía y a los sectores pro-
ductivos de que la pandemia con-
tinúa y que si se retrocede más, 
podría repercutir gravemente en 
la economía de la ciudad, dice 
Luis Antonio Andrade Rosas, 
especialista en economía de la 
Facultad de Negocios de la Uni-
versidad La Salle. 

“Desafortunadamente estos 
signos alertan a la ciudad y a los 
consumidores a tomar precaucio-
nes y, principalmente, considero 
que es un llamado para reforzar 
medidas sanitarias”, declara. 

Andrade Rosas argumenta 
que el regreso al amarillo solo 
ha implicado el cierre de escuelas 
a tan solo dos semanas del rei-
nicio a clases presenciales, por 
lo que la afectación económica 
es mínima. 

“Las papelerías y tienditas 
que se vieron beneficiadas por 
el regreso parcial a clases van 
verse afectadas, pero como la 
mayoría de estos negocios son 
informales entonces no habrá 
mayor repercusión”, menciona. 

Sin embargo, explica que si la 
tendencia de contagios aumen-
ta y se presenta un panorama 
como el de diciembre de 2020, la 
economía entonces retrocederá. 

“A finales del año pasado, ante 
un aumento acelerado de casos 
y hospitalizaciones, las plazas 

18 • reporteiNDiGo.com  martes 22 de junio 2021

La Ciudad de México apenas se está recuperando 
económicamente de la peor etapa de la 
contingencia sanitaria por CoviD-19, pero el 
regreso a semáforo amarillo pone en duda  
que la tendencia positiva continúe

#CoviD-19

Desafortunadamente 
estos signos alertan 
a la ciudad y a los 
consumidores 
a tomar 
precauciones y, 
principalmente, 
considero que es 
una llamado para 
reforzar medidas 
sanitarias”

Luis Antonio Andrade Rosas
Especialista en economía de 
la Facultad de Negocios de la 
Universidad La Salle
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A finales del año pasado, ante el incremento de los casos de coVid-19, plazas 
comerciales y restaurantes cerraron, lo cual afectó al sector formal.

el regreso a semáforo amarillo por ahora 
solo ha implicado el cierre de escuelas 
a dos semanas del reinicio a clases 
presenciales, por lo que la afectación 
económica es mínima

CDMX
Martes 22 de junio de 2021
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